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上海新闻

内环高架是上海最早建设的城市快速高

架道路，其中浦西段主线全长31公里，于

1994年建成通车。如今，内环高架出现了结

构设施老化、运行压力激增和智能化设备相

对落后等问题。

在2022年成功以四平路至政本路的内环

高架为试验段进行“年轻化”改造后，今年9月

8日，上海启动了对中山北一路至四平路和政

本路至周家嘴路的内环高架外圈进行“年轻

化”改造。

多管齐下降噪声
昨天，外圈施工如期完成，驱车而过，除

了发现路面、防撞墙等焕然一新外，还有一个

显著感受：车不颠了；两边的居民则反映，噪

声比以前小了。原来，这段高架采用新型环

保降噪收缩缝，表面为高强度橡胶耐磨层，内

部设置伸缩体支撑钢板及高分子阻尼材料，

可以使车辆经过的时候噪声降低6—8分贝，

而且避免车辆跳车现象；而更换高架两侧声

屏障时，声屏障柱体及下罩板采用了不锈钢

材质，隔音层采用1cm厚的夹胶钢化玻璃，进

一步降低噪声。

据悉，此次“年轻化”改造施工内容包括

主线防撞墙原位凿除新建、匝道防撞墙外包

铝板、桥面铺装重做、支座更换、排水设施更

新、结构破损修补、增设桥梁健康监测设备、

车辆动态称重抓拍设备等，在保证安全的前

提下，进一步美化环境，提升景观效果。

其中，不少项目都有科技“新元素”。如

绿化有自动滴灌系统，桥梁有健康监测平台

及车辆称重系统，路面敷设了加速度传感器、

位移计，有关监测设备中采用了机器视觉识

别定位技术……

高效施工抢时间
施工区段高架投影下为中山北一路及中

山北二路，均为中心城区主干道，如何在有限

时间内如期完成有那么多项目的“年轻化”改

造工程？

在不影响内环高架交通顺畅的前提下，

施工团队实行了白天、晚上两个时间段精准

施工的方案。高架主线施工期间，日间仅占

用“微缩”车道后“挤”出来的1.5米宽桥面，兼

顾了现场施工和车辆通行需求；夜间封闭半

幅高架施工，大型设备不用每天上下高架，节

省了人力和时间，提升了效率。

而在中秋、国庆“双节”假日期间，项目建

设团队没有停歇——他们选择了9月29日—

10月5日车流相对较少的时段连续作业，并

结合现场复杂情况，实行白天、晚上两个时间

段精准施工方案。

精细管控提品质
此次工程防撞墙采用了结构装饰一体

预制工艺，结构外观造型复杂，现场安装条

件对构件预制、存放、运输、养护要求高，安

装后线形和标高误差需控制在1厘米以内。

施工区段涉及上下匝道共计9条，除匝道与

主线并板处外，高架主线段涉及多处曲线路

段，为取得最为精确的线形数据，采用最新

三维点云扫描设备及工艺，以每秒30万点云

密度对高架全线扫描，采集桥梁数据并建立

数据模型，为防撞墙更换施工提供可靠依据。

在防撞墙预制时，根据S形曲线的特点优

化防撞墙节段划分，并在安装时加密测量控

制点位，保证了防撞墙线型精度控制达到设

计要求。新防撞墙与桥体板梁采用了难度较

大的超高性能混凝土固接技术，2小时内速干

远比普通混凝土3天左右才能干的时间要

短。为此，项目团队通过改进新防撞墙预制

工艺，采用二次立模浇筑工艺等举措，确保超

高性能混凝土固接的连续性、可靠性，提升外

观平顺质量。

施工影响降最低
施工的两个区段沿线涉及了居民区、医

院、商务楼，为此，项目团队采用低影响破拆

技术——超高压水射流破拆系统，并多次针

对性改造设备及配套措施，增设防护、降噪等

设施，设计制造了废水反滤、净化、收集系统，

将施工过程中产生的噪声与污水等影响降到

最低。

项目团队不断细化施工方案，在狭长形

施工区域多种作业分段同时进行，对每道工

序所涉及的“人、机、料、法、环”各要素均进行

有效管控，让材料到场时间和施工时间无缝

衔接，以最快的速度、最有效的施工办法提升

工效。同时采用倾斜摄影，精确规划场地布

置，选取并改造可满足要求的特种设备。

去年试验段施工时，主要安排在23时封

交后进行。这次白天夜间均可施工，一周可完

成30跨施工。为了减少噪声对居民的影响，

噪声大的工程项目，一般也放在白天施工。

据了解，上海内环“年轻化”改造项目已

经成为探索城市交通基础设施更新的先行

者，有关经验有望在未来复制推广。

本报记者 罗水元

防撞墙焕新 伸缩缝升级 路面更平 噪声更轻

内环外圈这两段高架变“年轻了”
昨天，开车经过内环

高架外圈中山北一路至
四平路和政本路至周家
嘴路的司机发现，高架焕
然一新了：车子驶上新桥
面不颠了，“长高”的防撞
墙“穿”上了铝板“外衣”，
绿化装上了自动滴灌系
统……这是上述两段内
环高架外圈如期完成“年
轻化”改造的结果。

本报讯（记者 马丹）今天，我们迎来“霜
降”。这是秋天的最后一个节气，也标志着秋

天向冬天的过渡。《月令七十二候集解》说：“霜

降，九月中，气肃而凝，露结为霜矣。”当天气越

来越凉，昼夜温差增大，空气中的水汽凝华于

地表和植被，形成细微的白色冰针或六角形

霜花。不过，霜降节气气候特点更符合我国

华北区域。对上海来说，初霜要等到霜降节

气后第二或第三个节气才会出现，也就是说

要等到11月中下旬。此时节的申城往往正沉

浸在宜人秋色之中，秋高气爽，桂香醉人。

近日，冷空气活动整体较弱，我国大部分

地区的气温都呈现比常年偏高的态势。申城

也是晴暖十足，今天气温再升一个小台阶，最

高气温爬升到27℃，午后体感微热。但是，据

上海中心气象台预报，一股新的北方弱冷空

气已蓄势待发，25日起，新一股冷空气会进

入我国，东北、华北等地将出现一波较为剧烈

的降温；27日前后，冷空气将渗透至上海，届

时，天空云量增多，最高气温会下滑到23℃左

右，最低气温变化不大。

霜降节气期间，树叶上霜，枫树、黄栌等

树木红遍山野。出门赏秋，登高望远成为人

们喜爱的休闲活动。气象专家也提醒，秋季

气温波动大，昼夜温差加大，多层薄衣加挡风

薄外套的剥洋葱穿衣法，正好能应对现在一

天两季的气温变化。

霜降开始，草木、蛰虫休眠闭藏，那么人

们在这个从秋到冬的节气里，又该如何养生

保健呢？俗语云“补冬不如补霜降”。岳阳医

院心病科主任医师符德玉认为，霜降饮食调

养宜平补，要注意健脾养胃和调补肝肾。她

建议市民适当多吃一些富含维生素、润燥的

食品，如秋梨、百合、白萝卜等。

作为一名心病科专家，符德玉提醒，霜降

时节尤其要注意血压的管理——由于气温骤

降，昼夜温差可达10℃甚至更多，冷空气的刺

激会使体表毛细血管收缩，出汗减少，导致血

压升高，进而诱发各种心、脑、肾等疾病。若血

压波动较平时收缩压未超过10毫米汞柱，无

需特殊处理，定时按时按剂量服用降压药即

可；若血压仍不理想、不达标，甚至出现头晕

不适感，则需要及时就医，合理调整用药。

“市民要根据温度适度添加衣物，防

止凉气侵入体内。”符德玉叮嘱，“‘百病

从脚起’，人们尤其应当注意脚部保暖，不要穿

船型袜或者薄袜，改穿能盖住脚踝的长袜；也

要加强肩膀、腹部、背、肚脐等较容易受凉部位

的保暖，不要再穿露肩衣服，晚上睡觉也要盖

好被子。”

“秋冬天气较干燥，温度也较低，而唇部

的皮肤较薄，其外缺少角质层的保护，因此对

环境的变化会更加敏感。”上海时光整形外科

医院皮肤科莫雅晴院长解释，干燥的环境会

带走唇部的水分，导致唇部失水，加之低温的

刺激，唇部容易出现一定的炎症，继而表现为

脱皮或干裂。

需要指出的是，出现嘴唇干燥和脱皮，很

多人要么习惯性地用舌头舔嘴唇，要么用手

剥唇上的皮，但这两种方式都不可取。“若嘴

唇起皮，应该用热毛巾敷一下，让脱裂的死皮

软化掉，也可以配合使用修护唇膏薄涂一

层。”她建议，随身携带含有蜂蜜、维他命E成

分的润唇膏，能够防止双唇起皮。

本报记者 郜阳
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天
气 今天晴暖仍继续 新冷空气已待发

二十四节气

这些天，市

民沿着浦北路、

虹漕南路和桂林

路漫步，会发现

路边的配电箱穿

上了二十四节气

“新衣”。箱体上

点缀着诗句，让

人感受到街区的

诗意。

本报记者
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配电箱
穿上节气“新衣”
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内环高架外圈两段高架

桥如期完成“年轻化”改造

采访对象供图

周日，虹口区委宣传部委托

报社对上外东校的小记者们进

行培训，我应邀做了一场主题为

《讲好中国故事，“小记者”也可

有大作为》的授课。

我就国际传播工作对外做了

多次经验分享，但头一次面对一

群中学生小记者，准备课件时有

点犯了难，如何深入浅出，让孩子

们听得懂、听得进，学有所获？

近年来，在上级部门的指导

下，新民晚报在加强国际传播能

力建设方面做了不少努力，取得

了一定的成绩，比较突出的是“老

外讲故事”，连续3年推出了3个

  亿流量级别的爆款，最近又精

心制作推出了这一系列的第四季。

孩子们对这些爆款背后的生产细节及

经验总结饶有兴趣，一个半小时的课程让

他们意犹未尽，不断追问，有些问题出乎我

的预料，比如对外传播如何让人对中国故

事产生更多的共情？还有一个孩子有点焦

虑地问我，面对国际纷争，网民的观点分歧

较大，如何应对？

孩子们的表述虽显稚嫩，但这些问题

本身一点也不稚嫩。从表情可以看出，有

些问题已经困扰他们许久了。

在今天这样一个流量时代，孩子们在

自己的人生观世界观形成的关键时期，如

何不迷路？当我看到他们有这些深入的思

考，颇感欣慰。

青少年也是国际传播重要的参与者，

讲好中国故事，构建中国人的国际话语权，

最终还是要靠现在的青少年。

这批小记者多有语言天赋，有些学的

还是小语种，未来可期。

不禁感叹，少年当有凌云志，少年不

可轻！

新民随笔


